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Стас Кириллов

В минувший вторник в Сама-
ре стартовала конференция «Пер-
спективы и возможности разви-
тия частной космонавтики в Рос-
сии». Она организована управляю-
щей компанией НОЦ «Инженерия 
будущего» совместно с Москов-
ским государственным универси-
тетом имени Ломоносова, госкор-
порацией «Роскосмос», а также 
НТИ «Аэронет». Собрались пред-
ставители профильных компаний 
из России, Белоруссии и Казахста-
на, а также специалисты крупней-
ших предприятий, конструктор-
ских бюро, вузов нашей страны. В 
пленарном заседании принял уча-
стие губернатор, председатель на-
блюдательного совета научно-об-
разовательного центра «Инжене-
рия будущего» Дмитрий Азаров.

Экспертные сессии посвяще-
ны тенденциям развития отрасли 
в современных условиях, потенци-
алу рынка космических услуг, вза-
имодействию государства и част-
ных компаний, правовым услови-
ям этой сферы.

Азаров поблагодарил соорга-
низаторов мероприятия - МГУ 
имени Ломоносова и госкорпора-
цию «Роскосмос» - за то, что оно 
проходит на самарской земле. 

- С учетом того, какое количе-
ство экспертов собрала конферен-
ция, понимаю, что эта тема важна, 
- отметил он.

Актуальность тематики кон-
ференции, напомнил губернатор, 
была подчеркнута в том числе на 
встрече президента РФ Владими-
ра Путина и главы «Роскосмоса» 
Юрия Борисова. 

- Это обсуждение и инициати-
вы «Роскосмоса» дают нам не толь-
ко серьезную пищу для размышле-
ний, но и руководство к действию, 
- считает Азаров. - На недавнем 
форуме «Сильные идеи для ново-
го времени», который проводи-
ло Агентство стратегических ини-
циатив, в числе лучших разрабо-
ток, представленных главе госу-
дарства, был отмечен проект низ-
коорбитального космоса, и Вла-
димир Владимирович отдельно на 
этом остановился.

Одной из целей конференции 
губернатор назвал выработку на-
учным сообществом рекоменда-
ций и запроса для властей. Необ-
ходимо определить, какие усилия 
нужны на региональном и феде-
ральном уровнях и с какими ини-
циативами следует выйти, что-
бы выработанные на встрече идеи 
претворились в жизнь, а инвесто-
ры вкладывали средства в россий-
скую космонавтику, а не в зару-
бежные проекты. 

По мнению исполнительно-
го директора по перспективным 
программам и науке «Роскосмо-
са» Александра Блошенко, Са-
марская область стала признан-
ным центром притяжения, компе-
тенций. 

- То, что к вашему региону под-
ключились вузы из совершенно 
других субъектов, говорит о том, 
что вы стали лидером в стране по 
этому направлению, - отметил он. 

Блошенко поблагодарил Аза-
рова за работу в данном направле-
нии. Одно из предложений, выска-
занных им, касалось использова-
ния для решения задач производ-
ственных компаний возможно-
стей инфраструктуры универси-
тетов, входящих в НОЦ.  

Глава региона согласился с экс-
пертом: 

- Задача НОЦ - это как раз связь 
науки, производства и образова-
ния. Центр здесь во многом и ор-
ганизует коллаборацию, совмест-
ную деятельность университе-

тов, индустриальных партнеров. 
И сегодня мы помогаем затачи-
вать разработки университетов на 
решение прикладных задач. Это 
приводит к определенным резуль-
татам в разных направлениях, но 
усилий в космической тематике 
нужно больше. 

В рамках заключенного меж-
ду правительством региона и ГК 
«Роскосмос» соглашения НОЦ 
«Инженерия будущего» реализу-
ет проект по созданию центра под-
держки развития частной космо-
навтики. 

Начальник управления аэро-
космической деятельности Нацио- 
нальной академии наук Беларуси, 
заместитель руководителя Агент-
ства по космическим исследовани-
ям Петр Витязь подчеркнул хоро-
шие перспективы взаимодействия 
с НОЦ «Инженерия будущего».  

Генеральный директор АО «СР 
СПЕЙС» Олег Мансуров обра-
тил внимание на кадровое обе-
спечение отрасли, а также обозна-
чил некоторые направления воз-
можного сотрудничества. Компа-
ния - производитель ракет-носи-
телей сверхлегкого класса, малых 
космических аппаратов и спутни-
ковых группировок. Одна из спе-
циализаций - работа с данными, 
что может помочь улучшить суще-
ствующие программные решения 
по распознаванию объектов. Гу-
бернатор выразил заинтересован-
ность региона во взаимодействии 
с компанией по этому вопросу. 

Глеб Богданов

Вчера в Екатерининском зале 
Кремля Владимир Путин про-
вел заседание наблюдательно-
го совета автономной неком-
мерческой организации «Россия 
- страна возможностей». Указ 
президента о ее создании был 
подписан 22 мая 2018 года. Ос-
новная задача платформы - соз-
дание социальных лифтов, обе-
спечение личностной и профес-
сиональной самореализации 
граждан всех возрастов.

Открывая встречу, глава госу-
дарства напомнил, что заседание 
набсовета организации «Россия 
- страна возможностей» прово-
дится в четвертый раз.

- Рад видеть, приветствовать 
и членов наблюдательного со-
вета, и участников этого проек-
та - всех, кто заинтересован и по-
могает его развивать, а это очень 
важно, - отметил он. - Обращаю 
ваше внимание на то, что сдела-
но, - результаты есть. Во-первых, 
прошло пять лет с тех пор, как 
организация заработала. Это 
уже само по себе неплохо, она 
живет и развивается. 

Путин предложил обсудить 
то, что сделано, и наметить пер-
спективы на будущее.

- Что в качестве результата? 26 
программ - это как бы ни о чем 
не говорит, может быть и 36, мо-
жет быть 106 - не важно. А важно 

что? Что участниками этих про-
грамм стали более 20 миллионов 
человек. Это, конечно, впечатля-
ет, - подчеркнул президент. - Но 
что еще не менее впечатляет: не-
смотря на все сложности сегод-
няшнего периода и обстановки, 
в которой мы живем, участие в 
этих программах приняли на-
ши друзья, коллеги из более чем 
150 стран мира. Это, конечно, се-
рьезный результат.

По словам президента, очень 
важно, что все мероприятия на-
правлены на то, чтобы помочь че-
ловеку добиваться каких-то целей, 
которые он перед собой ставит.

- Что касается социологиче-
ских исследований: смотрите, 
в 2017 году 37% молодых людей 
в стране считали, что в России 

созданы подобающие условия 
для самореализации молодых 
людей, а сейчас этот показатель 
уже свыше 80%. Это говорит о 
том, что все усилия государства, 
в том числе и ваша работа, при-
носят необходимые результаты, 
- констатировал Путин.

Сам проект «Россия - страна 
возможностей», по его словам, 
востребован. 

- Логика всех действий в рам-
ках этого проекта заключает-
ся в том, чтобы в центр внима-
ния были поставлены люди, кон-
кретный человек с его амбици-
ями в самом хорошем смысле 
этого слова и с его стремлением 
к личным достижениям и опре-
деленному вкладу в усилия го-
сударства и всего общества по 

ключевым направлениям разви-
тия, - сформулировал президент.

Он напомнил, что 2023-й про-
возглашен Годом педагога и на-
ставника. 

- В этой связи хотел бы от-
метить, что, во-первых, со все-
ми участниками проекта встре-
чаются люди, которые добились 
конкретных результатов в жиз-
ни, и эти результаты являются 
общепризнанными. Они высту-
пили и в качестве лекторов, и в 
качестве наставников в самом 
широком смысле этого слова. 
Но не менее важно, что и участ-
ники проекта выступают в каче-
стве и педагогов, и наставников 
по отношению к более молодым 
людям, к тем, кто делает первые 
шаги в своей карьере, в достиже-

нии жизненных успехов. Это все 
имеет большое значение, - счи-
тает глава государства.

Очень важно, по его мнению, 
чтобы и сами проекты станови-
лись более востребованными, 
более интересными. 

- Надеюсь, что так оно и будет, 
а результаты говорят сами за себя 
- пока, во всяком случае, у вас это 
все получается, - сказал Путин. - 
Взять хотя бы такой проект, как 
экспедиция АНО «Россия - страна 
возможностей» вокруг Азовско-
го моря. Думаю, что и людям, ко-
торые встречались с вами, с кото-
рыми вы работали в ходе, так ска-
жем, не туристического, а делово-
го круиза, это тоже было полезно. 

В ходе состоявшегося обсуж-
дения участниками встречи был 
внесен ряд значимых для обще-
ственной жизни страны предло-
жений.

В тот же день президент на-
правил приветствие участникам 
и гостям XXV Всероссийского 
Шукшинского кинофестиваля.

- Рассчитываю, что он даст 
старт перспективным идеям и 
замыслам, откроет новые моло-
дые таланты. И конечно, внесет 
вклад в сохранение и популяри-
зацию наследия нашего выдаю-
щегося режиссера, актера, писа-
теля Василия Макаровича Шук-
шина. Желаю благополучия, 
вдохновения, самых ярких и до-
брых впечатлений, - напутство-
вал глава государства.

ОБСУЖДЕНИЕ

ПЕРСПЕКТИВА

Поддержка личностной и профессиональной 
самореализации граждан

Страна возможностей

Повестка дня

ПУТЬ НА ОРБИТУ
В Самаре 
проходит 
международная 
конференция 
по развитию 
частной 
космонавтики  
в России
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Подробно о важном
ОБНОВЛЕНИЕ

СОЦИУМ

Ева Скатина

Несмотря на активные дей-
ствия в зоне специальной воен-
ной операции, руководство Рос-
сийской армии иногда предостав-
ляет бойцам возможность отдо-
хнуть и проведать свои семьи. 
На родине отпускников с нетер-
пением ждут близкие и друзья. 
Местные органы власти также не 
оставляют военнослужащих без 
внимания.

Во вторник глава Октябрьского 
района Сергей Радько встретился 
с двумя отпускниками. За чашкой 
чая сложилась душевная беседа.

Глава района рассказал, что 
по поручению губернатора Дми-
трия Азарова сформированы со-
циальные паспорта на семьи мо-
билизованных, в ручном режиме 
отрабатывается каждый вопрос. 
С родными военнослужащих на 
постоянной связи находятся спе-
циалисты администрации, кото-
рые изыскивают возможные ва-
рианты помощи этой категории 
граждан. Просьбы бывают раз-

ными: одним нужно крышу отре-
монтировать, другим воду в дом 
провести, третьих на лечение от-
править.

- Раз в неделю мы проводим 
прием членов семей мобилизо-
ванных по вопросам, с которыми 
они обращаются в администра-
цию. Для работы с этой катего-
рией населения создан специаль-
ный отдел. И конечно, как толь-
ко бойцы приезжают в отпуск, мы 
не упускаем возможности с ними 
встретиться, морально поддер-
жать и обсудить волнующие их 

вопросы, - начал разговор Сергей 
Радько. 

Бойцы в свою очередь поведа-
ли, как им живется-служится. Оба 
гостя - Сергей и Виталий - были 
мобилизованы в октябре прошло-
го года. У Сергея отпуск вынуж-
денный - он приехал проводить 
маму в последний путь, а Виталию 
начальство дало «добро» на ко-
роткую поездку домой, посколь-
ку появилась такая возможность. 
Мужчины отметили, что, нахо-
дясь в зоне СВО, постоянно чув-
ствуют поддержку земляков. По 

словам Виталия, за время служ-
бы у него в блиндаже губернатор 
Дмитрий Азаров побывал уже 
трижды. Вместе чай пили. 

Сергей Радько рассказал о том, 
какая работа проводится админи-
страцией в качестве помощи Воо-
руженным силам РФ и, в частно-
сти, самарскому батальону. Так, 
в настоящее время оказывается 
содействие по выполнению ука-
за Главнокомандующего о наборе 
на военную службу по контракту. 
Гости отметили, что с ними в зо-
ну СВО уже планируют ехать трое 

ребят - из Куйбышевского и Про-
мышленного районов.

Поднималась и тема гумани-
тарной помощи. 

- Тушенка и макароны не нуж-
ны, у нас очень хорошее снабже-
ние от министерства обороны. 
Недавно нам прислали из Самары 
тридцать штук маскхалатов, сши-
тых из специальной ткани против 
тепловизоров. Вот это вещь! - со-
общил Сергей. 

Прозвучали и личные просьбы. 
Главу Октябрьского района бой-
цы попросили помочь с регистра-
цией автомобилей. Сергей Радько 
заверил, что в ближайшее время 
этот вопрос будет отработан.  

- В нашем подразделении на-
лажена связь с администрация-
ми разных регионов, после обра-
щений бойцов на местах реша-
ются их проблемы, - прокоммен-
тировал Виталий. - Мне уже тоже 
помогали - не на словах, а на де-
ле. Мы пишем свои просьбы, их 
передают властям. Только в моем 
батальоне отправлено около 400 
обращений, из них 307 уже отра-
ботано.  

Душевный разговор за чашкой чая
В администрации 
Октябрьского 
района состоялась 
встреча  
с участниками 
СВО, прибывшими 
в краткосрочный 
отпуск 

Ева Нестерова

В конце июня специалисты при-
ступили к благоустройству сквера 
Первых Космонавтов. Он распо-
ложен у дома №13 на улице Гагари-
на и выходит на пешеходную зо-
ну и проезжую часть. Территория 
названа в честь Юрия Гагарина и 
других космонавтов, которые уча-
ствовали в программе «Восток». 
Общественное пространство бла-
гоустраивают за счет городско-
го бюджета. Готовность объекта - 
80%. Завершить ремонт планиру-
ется до 1 сентября. 

Сейчас подрядная организа-
ция укладывает в сквере плиточ-
ное покрытие. Также специали-
сты прокладывают кабели и уста-
навливают новые опоры освеще-
ния. Фонарей будет 16, старые 
конструкции демонтируют. Как 
рассказал представитель подряд-
ной организации Антон Шеста-
ков, на объекте задействованы 
около 20 человек, несколько еди-
ниц техники.  

Заместитель руководителя  
управления развития, рекон-
струкции и ремонта департамен-
та городского хозяйства и эколо-
гии Алексей Старостин уточнил: 
на территории устроят посевные 
газоны, посадят цветы, разместят 
13 скамеек со спинкой и семь урн. 
По периметру предусмотрена жи-
вая изгородь из кизильника. Об-
лицовку фонтана «Камень космо-
навта», который расположен в зе-
леной зоне, обновили в 2021 году. 

- Сквер Первых Космонавтов 
- любимое место отдыха жителей 
близлежащих домов. К сожале-
нию, в последние годы территория 
находилась в плохом состоянии. 
Асфальт разрушился, не было ска-
меек, - рассказала жительница 

Железнодорожного района Эль-
мира Калямова. - Мы рады, что 
скоро сквер преобразится. Когда 
работы завершатся, здесь станет 
по-настоящему комфортно. В бу-
дущем мы планируем проводить 
на этой площадке праздники.  

Как уточнил Алексей Старо-
стин, в этом году за счет городско-
го бюджета благоустраивают еще 
две локации: сквер Высоцкого и 
участок между домами №№ 22 и 
24 на улице Ново-Садовой. Также 
продолжается обновление четы-
рех общественных пространств 
по национальному проекту «Жи-
лье и городская среда». Это вторые 
очереди парков «Молодежный», 
«Воронежские озера» и «Ерик-
Парка», сквер «Самарец». А в рай-

онах в текущем году благоустраи-
вают 51 двор. 

На днях глава города Елена 
Лапушкина показала в своем те-
леграм-канале, как идет обнов-
ление сквера «Самарец». В про-
шлом году территория заняла 
второе место в рейтинговом го-
лосовании - объект поддержали 
25 509 самарцев. 

- Небольшое, но такое уютное 
пространство теперь будет ком-
фортнее и интереснее, - рассказа-
ла Елена Лапушкина. - Сквер рас-
положен на Безымянке, которая 
получила свое развитие как круп-
ный промышленный узел в 1940 
году в связи со строительством 
заводов и ТЭЦ. В начале Великой 
Отечественной войны здесь раз-

вернули работу эвакуированные 
предприятия. Вместе с ними раз-
вивалась и инфраструктура для 
сотрудников. Многие промыш-
ленные и жилые объекты на Бе-
зымянке были построены с 1940 
по 1946 год. Дальнейшее развитие 
этот район получил в первую по-
слевоенную пятилетку. По задум-
ке архитекторов, мы стилизуем 
пространство под вторую полови-
ну 40-х годов, используя все совре-
менные подходы к благоустрой-
ству. Сквер наполнится смысла-
ми, которые будут отсылать нас 
к знаменательным страницам в 
истории города, трудовой Безы-
мянки. 

Создание комфортных усло-
вий жизни - одно из важнейших 
направлений работы властей. Ход 
благоустройства лично контроли-
рует губернатор Самарской обла-
сти Дмитрий Азаров. 

С ЖИВОЙ ИЗГОРОДЬЮ 
Продолжается благоустройство сквера  
Первых Космонавтов и других мест отдыха
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Мария Щербакова

В Третьем проезде обновляют 
проезжую часть. Улицу ремонти-
руют за счет национального про-
екта «Безопасные качественные 
дороги».

Протяженность участка - око-
ло километра, от дома №38 в рай-
оне перекрестка с Артемовской 
до дома №185А на проспекте Кар-
ла Маркса. Перед тем как перей-
ти к самому трудоемкому этапу - 
укладке верхнего слоя покрытия, 
подрядчик произвел фрезерова-
ние старого полотна. В результа-
те были определены ослабленные 
места основания дороги. К насто-
ящему времени его укрепили. 

- Кроме того, ранее подгото-
вили инженерные коммуника-
ции - люки смотровых колодцев 
и решетки дождеприемников 
установили на проектную высо-
ту, - рассказал ведущий инженер 
компании-подрядчика Рифат 
Кашапов. - На объекте трудим-
ся около трех недель. Сейчас ра-
боты находятся в завершающей 
стадии. Общая площадь ремон-
та составляет порядка 6500 ква-
дратных метров.

- За установкой колодцев, как 
и за остальными видами работ, 
организован контроль. В том 
числе будем следить за тем, что-
бы после устройства верхнего 
слоя полотна из асфальтобетон-
ной смеси А16ВН не было про-
садки люков, - пояснил началь-
ник отдела контроля за объек-
тами ремонта и реконструкции 
МБУ «Дорожное хозяйство» Ки-
рилл Рябов. - В соответствии с 
требованиями нацпроекта «Без-

опасные качественные дороги» 
применяются новые технологии. 
В частности, на всех объектах 
устанавливаются люки смотро-
вых колодцев, оснащенные за-
творным механизмом и резино-
вой вставкой. Это сведет к мини-
муму случаи воровства крышек 
и предотвратит грохот, когда по 

ним будут проезжать машины. 
Тем самым будут исключены не-
удобства для жителей близлежа-
щих домов. Помимо этого, од-
на из важнейших задач - обеспе-
чить безопасность движения.

Подчеркнем, что все исполь-
зуемые материалы соответству-
ют ГОСТу. Так, структура новой 

смеси марки А16ВН более плот-
ная за счет большего содержа-
ния щебня и замены природно-
го песка на дробленый. Вместо 
полимера - адгезионная добавка, 
которая существенно улучшает 
свойства битума. 

Напомним, что качество сме-
си проверяется прежде всего на 

заводе. Далее на объектах, на 
этапе укладки покрытия, посто-
янно контролируется темпера-
тура асфальтобетона. Материал 
отбирают для испытаний в ла-
бораторных условиях. Таким об-
разом, во время проведения ре-
монта каждая партия смеси про-
ходит экспертизу. 

Кроме того, специалисты кон-
тролируют и качество уложенно-
го покрытия. Дорожная лаборато-
рия отбирает образцы и определя-
ет, соответствуют ли они нацио- 
нальным стандартам качества. В 
случае нарушения технологии ра-
бота переделывается за счет под-
рядной организации. Только по-
сле этого объект принимают.

За обновлением Третьего про-
езда наблюдают и общественники.

- Раньше на дороге были ямы, 
после осадков - лужи, ливневки  
просели. Но идет ремонт, и уже 
стало гораздо лучше, - отметила 
председатель совета дома №27 на 
улице Печерской Ольга Сабыто-
ва. - В ближайшее время работы за-
кончат. Надеюсь, что все будет сде-
лано качественно. Дорога важна, 
особенно для жителей микрорай-
она, поскольку здесь большое ко-
личество многоэтажек и застройка 
продолжается. В дальнейшем пла-
нируем решать вопрос с устрой-
ством парковочных карманов.

Отметим, что губернатор Са-
марской области Дмитрий Аза-
ров уделяет повышенное внима-
ние качеству и безопасности до-
рог, развитию транспортной ин-
фраструктуры. Всего за сезон в 
Самаре по нацпроекту планиру-
ется обновить 42 объекта. На 30 
из них работы уже завершены, 
еще на десяти - в процессе. 

Рабочий момент
ДОРОГИ

ИНИЦИАТИВА

Для прочности  
и долговечности
В Третьем проезде укладывают покрытие 
с применением новейших материалов

БУДЕТ 
КРАСИВО, 
УЮТНО, 
КОМФОРТНО
Жители дома на улице Ерошевского, 70 
решили принять участие  
в губернаторском проекте «СОдействие» 

Лариса Дядякина

У многих горожан есть идеи по 
благоустройству своих дворов. 
Люди хотят, чтобы территории 
около их домов были красивы-
ми, комфортными, современны-
ми. Долгожданные перемены мо-
гут произойти быстрее, если, на-
пример, объединиться с соседя-
ми и принять участие в проекте 
«СОдействие», который реализу-
ется по инициативе губернатора 
Дмитрия Азарова. Это програм-
ма поддержки населения, благо-
даря которой можно получить 
софинансирование на воплоще-
ние в жизнь идей по благоустрой-
ству. Именно так решили посту-
пить жители дома на улице Еро-
шевского, 70. 

Их девятиэтажка была по-
строена в 1984 году, с тех пор ре-
монтные работы во дворе не про-
водились ни разу. Как рассказа-
ла председатель совета дома Ли-
дия Сараева, состояние тротуа-
ров, внутриквартальной дороги, 
подходов к подъездам и ступенек 
оставляет желать лучшего. Кроме 
того, очень не хватает парковоч-
ных мест. У водителей нет альтер-
нативы, и они оставляют маши-
ны где придется. Автомобилями 

заняты и газоны, и пешеходные 
дорожки. 

Жители стараются благо- 
устраивать пространство около 
дома своими силами: озеленяют 
его, оформляют цветники. Ак-
тивисты контролируют работу 
управляющей компании, для них 
важно, чтобы дворник справлял-
ся со своими обязанностями. Од-
нако изменить состояние терри-
тории невозможно без вложения 
средств. 

- За последние годы в Самаре 
преобразилось множество дво-
ров. В них стало красиво, уют-

но. Конечно, мы хотим, чтобы и 
у нас навели порядок, - отмети-
ла Лидия Сараева. - Своими си-
лами жители сделать этого не мо-
гут. Но мы не отчаялись, стали ис-
кать варианты. Оказалось, мож-
но стать участником губернатор-
ского проекта «СОдействие». Ес-
ли выиграть в конкурсе, основная 
часть средств на проведение ра-
бот будет выделена из областно-
го бюджета.

Жители собрали документы, 
необходимые для участия в «СО-
действии». На общем собрании 
обсудили и утвердили проект бла-

гоустройства и смету. Документы 
передали в администрацию Ок-
тябрьского района. В ближайшее 
время местные власти направят 
заявку в конкурсную комиссию. В 
случае победы двор благоустроят 
в 2024 году. 

- Мы назвали свой проект 
«Здесь нам жить». Он предусма-
тривает восстановление покры-
тия тротуаров, площадок у подъ-
ездов, внутриквартального про-
езда, а также обустройство пар-
ковочных мест, - сообщила пред-
седатель совета дома. - С нетерпе-
нием ждем победы в конкурсе.

Обязательное условие для уча-
стия в «СОдействии» - софинан-
сирование со стороны физиче-
ских или юридических лиц. Для 
дома на улице Ерошевского, 70 
оно должно составить 10% от 
суммы, в которую обойдется бла-
гоустройство двора. Жители уже 
нашли необходимые средства. 

«СОдействие» является одним 
из самых известных региональ-
ных проектов по поддержке мест-
ных инициатив. Благодаря ему в 
Самарской области и столице гу-
бернии ежегодно преображается 
множество территорий. 
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Скорочтение

Во вторник, 25 июля, в день па-
мяти Владимира Высоцкого, в Са-
маре в восьмой раз состоится фе-
стиваль «Волга песни слышала». В 
18:00 во Дворце культуры железно-
дорожников имени Пушкина прой-
дет концерт «Ведь земля - это наша 
душа…» (6 +).

Роспотребнадзор установил 
усиленный контроль во всех 
российских аэропортах, в том 
числе в Курумоче, над рейса-
ми, пребывающими из Египта, в 
связи с распространением в ту-
ристической стране неизвест-
ной болезни. По симптомам она 

напоминает лихорадку денге.
По данным СМИ и мини-

стерства здравоохранения и 
народонаселения Египта, слу-
чаи зафиксированы в провин-
ции Кена, в 600 километрах к 
югу от Каира. Возбудителем 
заболевания является комар 
Aedes aegypti, от человека к че-
ловеку оно не передается.

РЕЗУЛЬТАТЫ

ТРАНСПОРТ

СТРОИТЕЛЬСТВО

С начала года на поездах 
перевезли более  
2000 домашних животных

Новая поликлиника 
в Волгаре  
готова на 70%

Политех вошел в топ 
рейтинга «зеленых» 
вузов страны

 
 

В Курумоче усилили 
санитарный контроль 
над рейсами из Египта

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ | 

В первой половине 2023 года 
в поездах Куйбышевского фи-
лиала Федеральной пассажир-
ской компании поездки без со-
провождения владельцев со-
вершили около 2200 домашних 
питомцев. Чаще всего путеше-
ствовали кошки и собаки, из не-
обычных представителей фау-
ны - рыбки, попугаи, шиншил-

лы, хорьки, кролики и хомяки.
В пути животные находятся в 

опломбированных клетках или 
переносках с доступом к еде, во-
де и лотку. За ними присматри-
вают проводники. Вместе с до-
машним любимцем можно от-
править сопроводительные до-
кументы: ветеринарный па-
спорт, метрику, родословную.

Медучреждение будет рас-
считано на 700 посещений в 
смену. В шестиэтажном зда-
нии расположатся лечебно-ди-
агностическое, реабилитаци-
онное и хирургическое отде-
ления. Также там будут рабо-
тать женская консультация и 

дневной стационар для детей и 
взрослых.

Сейчас специалисты занима-
ются устройством внутренних 
сетей и отделкой стен, уклады-
вают напольную и настенную 
плитку, монтируют окна, двери, 
потолки и кондиционеры.

 

18 июля на открытой 
площадке перед Самар-
ским государственным 
цирком индийских сло-
них Карлу и Рани уго-
стили любимыми ла-
комствами - бананами, 
арбузами, яблоками и 
другими фруктами. Жи-
вотные с удовольстви-
ем позировали фотогра-
фам. Собравшиеся го-
рожане, особенно дети, 
остались довольны.

АКЦИЯ  | 

Самарские врачи совместно 
с московскими коллегами по-
могли пациенту из Челябин-
ска, который пострадал в ходе 
лечения плоскоклеточного ра-
ка кожи. 

Восстановить утраченные 
ткани оказалось трудно. Со-
временное и высокотехноло-

гичное решение нашел асси-
стент кафедры оперативной 
хирургии СамГМУ Владимир 
Ивашков. С использованием 
снимков компьютерной томо-
графии и уникальной систе-
мы хирургической навигации 
AUTOPLAN была виртуально 
воссоздана утраченная геоме-

трия лица и определен объем 
тканей, необходимых для вос-
становления носа. Операция 
в Клиниках СамГМУ длилась 
десять часов при участии бо-
лее десяти различных специа-
листов. 

Через две недели пациента 
выпишут из стационара.

В области впервые провели  
микрохирургическую операцию 
по восстановлению носа

ОФИЦИАЛЬНО | 

В среду, 19 июля, появился приказ о награжде-
нии главы Самары Елены Лапушкиной почетным 
знаком «За труд во благо земли Самарской». Его 
подписал губернатор Дмитрий Азаров. Согласно 
документу мэр отмечена за значительный вклад в 
социально-экономическое развитие региона.

Елену Лапушкину 
наградили  
почетным знаком 
«За труд во благо  
земли Самарской»

В ДК имени 
Пушкина состоится  
концерт памяти  
Владимира  
Высоцкого

КУЛЬТУРА  | 

Самарский технический уни-
верситет смог завоевать шестое 
место среди 28 ведущих россий-
ских университетов. Он активно 
участвует в экологических акци-
ях и совместно с промышленны-
ми партнерами ведет просвети-
тельскую деятельность. 

В 2023 году в вузе первы-
ми начали подготовку специа-

листов-экологов технического 
профиля.

Экологи из политеха регу-
лярно принимают участие в ор-
ганизации и проведении круп-
ного международного конгрес-
са ELPIT. Также вуз постоянно 
входит в число победителей ре-
гионального конкурса «ЭкоЛи-
дер».

Индийских слонов накормили бананами  
и арбузами на площадке около цирка 
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Ева Нестерова

В губернии продолжают прово-
дить профилактические меропри-
ятия в отношении водителей мото-
транспорта. Цель - пресечение на-
рушений, предупреждение ДТП с 
их участием. Поводом послужили 
в том числе жалобы граждан: мото-
циклисты шумят в ночное время. 
Жители сообщают об этом в тер-
риториальные органы внутренних 
дел, пишут в популярные группы в 
социальных сетях. Частая причина 
такого шума - ревущие прямоточ-
ные глушители, которые устанав-
ливают владельцы мототехники, то 
есть вносят незаконные изменения 
в конструкцию. 

При проведении рейдов плот-
ность нарядов ДПС увеличивают, 
задействуют руководящий состав 
и штабных сотрудников ГИБДД. 

Считается неисправностью 
Есть специальный ГОСТ РФ под 

названием «Единообразные пред-
писания, касающиеся официально-
го утверждения мотоциклов в свя-
зи с производимым ими шумом». 

- Согласно этому документу 
система выпуска или глушитель 
должны иметь полный комплект 
элементов, необходимых для сни-
жения шума, который произво-
дится двигателем мотоцикла и его 
выхлопной системой, - пояснил 
начальник отделения техническо-
го надзора ОГИБДД управления 
МВД России по Самаре, майор по-
лиции Мурат Султангалиев. - Пре-
дельный уровень шума для катего-
рии L - мототранспортных средств 
- составляет 96 дБ. 

Полицейский напомнил: экс-
плуатация мотоциклов запреща-
ется, если их техническое состо-
яние и оборудование не соответ-
ствуют требованиям, имеют не-
исправности. К последним отно-
сятся и изменения в конструкции, 
которые внесены без разрешения 
ГИБДД.  

- За управление транспортным 
средством при наличии неисправ-
ностей или условий, при которых 
его эксплуатация запрещена, по ча-
сти 1 статьи 12.5 КоАП РФ назнача-
ется штраф 500 рублей, - уточнил 
Султангалиев.

Еще водителю выдают требова-
ние - прекратить противоправные 
действия до устранения наруше-
ния. Он должен представить транс-
портное средство в РЭО ГИБДД и 
показать, что убрал незаконные 
изменения в конструкцию. Если 
не сделать этого в установленный 
срок, то регистрация мотоцикла 
аннулируется. Также за невыпол-
нение законного требования со-
трудника полиции водителя могут 
привлечь к ответственности по ча-
сти 1 статьи 19.3 КоАП РФ. Ему гро-
зит штраф от 2000 до 4000 рублей, 
либо административный арест до 
15 суток, либо обязательные рабо-
ты от 40 до 120 часов.

На холостом ходу  
Сотрудники самарской ГИБДД 

применяют для проверки специ-

альные приборы - шумомеры. При 
измерении транспортное средство 
не двигается, а мотор работает на 
холостом ходу. 

- Уровень шума проверяют в 
закрытых производственных по-
мещениях или на открытых пло-
щадках, - сообщил Султангали-
ев. - Они должны обеспечивать 
возможность размещения транс-
портного средства таким обра-
зом, что расстояние от микрофо-
на прибора до ближайших круп-
ных шумоотражающих объектов, 
например, строений, других ма-
шин, будет не менее трех метров. 
Обязательно твердое покрытие, 
наличие снежного покрова, льда 
не допускается. Результат измере-
ния признают, если он превышает 
фон шумовых помех не менее чем 
на 10 дБ. 

В 2023 году самарская ГИБДД выявила около 300 нарушений,  
которые допустили мотоциклисты. 

В их числе:
48 - несоблюдение требований об обязательном страховании  
гражданской ответственности владельцев транспортных средств  
(статья 12.37 КоАП РФ)
36 - управление мотоциклом без шлемов или в незастегнутых шлемах 
(статья 12.6)
20 - управление транспортным средством, не зарегистрированным  
в установленном порядке (часть 1 статьи 12.1)
19 - управление транспортным средством водителем, не имеющим 
прав (статья 12.7)
15 - невыполнение водителем транспортного средства требования  
о прохождении медицинского освидетельствования на состояние  
опьянения (статья 12.26)
8 - повторный выезд на полосу, предназначенную для встречного  
движения (часть 5 статьи 12.15)
3 - управление транспортным средством при наличии неисправностей  
или условий, при которых его эксплуатация запрещена (часть 1 статьи 12.5)

СИТУАЦИЯ

Сотрудники ГИБДД измеряют уровень 
шума, который идет от мотоциклов 

Почему ревет техника 

На дорогах

ЧТО СЛУЧИЛОСЬ

Пожилой пешеход  
попал под колеса  
17 июля в Октябрьском районе про-
изошло ДТП с пострадавшим. Как 
следует из материалов, собранных 
сотрудниками ГИБДД, в 16:20 35-лет-
ний водитель, находясь за рулем ав-
томобиля Kia Rio, двигался по улице 
Академика Платонова в направле-
нии улицы Финской. На перекрестке 
неравнозначных дорог он не про-
пустил машину Hyundai Creta под 
управлением 52-летнего водителя, 
которая двигалась по главной. Про-

изошло столкновение. С места про-
исшествия в медицинское учрежде-
ние доставили водителя Hyundai.

18 июля в полицию поступила ин-
формация от местного жителя: в 
транспортном потоке на одной из 
самарских улиц замечен автомо-
биль, который передвигался рыв-
ками, хаотично перестраивался из 
ряда в ряд. Сообщалось, что води-
тель периодически выходил из него, 
вел себя неадекватно, пытался пре-
пятствовать движению других ма-
шин. Сотрудники Госавтоинспекции 
незамедлительно прибыли по ука-
занному адресу, отстранили автомо-
билиста от управления и направили 
его на медосвидетельствование. В 

отношении мужчины собраны ад-
министративные материалы, пре- 
дусмотренные статьей 12.8 КоАП РФ 
«Управление транспортным сред-
ством водителем, находящимся в со-
стоянии опьянения». Автомобилист 
допустил и другие нарушения, за ко-
торые понесет ответственность.  

Также в среду в Кировском рай-
оне под колеса попал пешеход. В 
10:35 18-летний водитель за рулем 
Chevrolet Niva двигался по проспекту 
Карла Маркса в направлении ули-
цы Алма-Атинской. В пути он сбил 
82-летнего пешехода. Тот пересекал 
проезжую часть в неустановленном 
месте. Пешехода госпитализировали.

ВАМ ОТВЕЧАЕТ ГИБДД

ЗАДАЙ ВОПРОС 
979•75•84 
WWW.SGPRESS.RU

На вопросы отвечала

Олеся Гусарова,
СТАРШИЙ ИНСПЕКТОР ОТДЕЛЕНИЯ 
ПРОПАГАНДЫ БДД ОГИБДД УПРАВЛЕНИЯ МВД 
РОССИИ ПО САМАРЕ, КАПИТАН ПОЛИЦИИ

Подготовила Лариса Дядякина

Лучше заплатить
?  Что будет, если не уплатить штраф ГИБДД в срок?

Людмила Букреева 

- Может последовать серьезное наказание.
Срок добровольной уплаты штрафа составляет 60 дней с даты 

вступления постановления в законную силу. А оно начинает действо-
вать после десяти дней, в течение которых у нарушителя есть право на 
обжалование. Если долг так и не погашен, то он отправляется на взы-
скание судебным приставам. Они могут наложить арест на имуще-
ство или счета граждан. 

Многие водители оплачивают только половину суммы штрафов, 
делая это не позднее 20 дней со дня вынесения постановления. Но та-
кая скидка распространяется не на все нарушения.

Остановив какую-либо машину на дороге, сотрудники ГИБДД 
проверяют по своей базе, есть ли у водителя штрафы, не уплаченные 
в срок. Если такие имеются, полицейские составляют протокол по ча-
сти 1 статьи 20.25 КоАП РФ, который направляют в суд. Там на авто-
мобилиста могут наложить штраф в двукратном размере суммы не-
уплаченного штрафа, но не менее 1000 рублей. Также возможны арест 
до 15 суток либо обязательные работы до 50 часов. 

Узнать о неуплаченных штрафах можно на официальном сайте Гос- 
автоинспекции МВД России, на портале госуслуг. 

Слева или справа
?  Дорогу перегородила машина, которая сломалась. Объехать ее 

можно только слева, но при этом придется пересечь двойную 
сплошную. Будут ли такие действия считаться нарушением?

Олег Павлов

- Давайте разберем ситуацию подробнее. 
За поворот налево или разворот в нарушение линий разметки, 

будь то сплошная или двойная сплошная, предусматривается штраф 
от 1000 до 1500 рублей по части 2 статьи 12.16 КоАП РФ. Но допу-
стим, что единственную полосу движения преграждает какое-либо 
препятствие. Например, как в вашей ситуации, автомобиль с вклю-
ченным аварийным сигналом. Вы обязаны объехать это препятствие 
справа. Но иногда такой возможности нет. И вы вынуждены, объез-
жая препятствие слева, пересечь двойную сплошную. В этом случае 
инспектор ГИБДД не имеет права привлекать вас к административ-
ной ответственности. 

«Бугры» на дорогах
?  На многих участках самарских дорог стали появляться 

искусственные дорожные неровности, или, как их еще называют, 
«лежачие полицейские». Такие «бугры» сделали, например, на 
проспекте Ленина после ремонта. Зачем они нужны?  

Сергей Ушкин 

- Искусственная дорожная неровность - специально устроенное 
возвышение на проезжей части для принудительного снижения ско-
рости движения транспорта. ИДН располагают перпендикулярно к 
оси магистрали, например, перед нерегулируемыми перекрестками, 
чтобы предупредить наезды на пешеходов, столкновения транспорт-
ных средств. Такие неровности устраивают исходя из анализа при-
чин аварийности на конкретных участках. 

Аварийная остановка 
?  Что должен делать водитель, если его машина сломалась прямо 

на дороге? 
Эдуард Д.

- Включить сигнал аварийной остановки, выставить знак аварий-
ной остановки - он размещается на расстоянии, которое обеспечива-
ет в конкретной обстановке своевременное предупреждение других 
автомобилистов об опасности (не менее 15 м от машины в населен-
ных пунктах и 30 м вне их). Водитель должен предпринять меры, что-
бы поскорее освободить дорогу.  
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Образование
ПРАКТИКА

Светлана Келасьева

В государственном бюджет-
ном учреждении «Центр специ-
ального образования» есть ла-
боратория специальной помо-
щи детям раннего и дошкольного 
возраста. Ее специалисты оказы-
вают бесплатную помощь - не ме-
дицинского, а образовательного 
характера - малышам с момента 
рождения до трех лет (пока не ис-
полнится четыре). Здесь занима-
ются социально-коммуникатив-
ным, речевым и познавательным 
развитием, подготовкой к дет-
скому саду. Любой родитель мо-
жет обратиться за консультаци-
ей, а при необходимости и похо-
дить с ребенком на индивидуаль-
ные или групповые занятия. 

Не потерять время
- К сожалению, к нам в основ-

ном обращаются родители малы-
шей в возрасте около года, ког-
да уже очевидно, что с ребенком 
что-то не так, - констатирует учи-
тель-логопед лаборатории спе-
циальной помощи детям раннего 
и дошкольного возраста Татья-
на Соломаха. - Врачи преимуще-
ственно нацелены на физическое 
здоровье и зачастую мало акцен-
тируют внимание на познава-
тельном развитии. Поэтому ро-
дители часто остаются в неведе-
нии: малыш растет, прибавляет в 
весе, а что, например, не агукает в 
том возрасте, когда пора бы, или 
не откликается на свое имя, на 
это не обращают внимания. 

Один из самых частых пово-
дов обращения - в год ребенок 
не говорит. В процессе обследо-
вания часто всплывают и другие 
проблемы. Родители разводят 
руками: не знали, что уже в два 
месяца можно было заметить не-
ладное и начать исправлять ситу-
ацию. Основная же масса, около 
80% детей, приходят еще позже, 
примерно в два-три года и уже по 
направлению от невролога или 
логопеда. 

Приглашают  
на консультацию

Первичная диагностика длит-
ся час-полтора. Ребенка обследу-
ют дефектолог, психолог и лого-
пед. По результатам родителям 
выдают заключение с советами и 
рекомендациями. 

- Хочется, чтобы родители об-
ращались к нам пораньше. Хотя 
бы за консультацией. Мы расска-
жем, на какие нормы опираться 
и что должно насторожить в ран-
нем развитии. По незнанию ма-
мы и папы нередко упускают вре-
мя. Чаще всего такое происходит 
с первым ребенком в семье - когда 
есть старшие дети, есть с чем срав-
нить. Если проблемы появились, 
не стоит надеяться, что они исчез-
нут сами, - говорит Соломаха.  

От двух месяцев до года
Существуют нормы, на кото-

рые стоит ориентироваться всем 
родителям. Например, в два ме-

сяца ребенок должен гулить, агу-
кать, лепетать. Смотреть в глаза 
собеседнику и узнавать знако-
мых людей. Переворачиваться с 
живота на спину. 

В три месяца правильно раз-
вивающийся малыш удержива-
ет голову, лежа на животе, ста-
рается ухватить близко вися-
щий предмет. Внимательно рас-
сматривает человека, который 
наклоняется над кроваткой, фо-
кусирует и удерживает на нем 
взгляд, демонстрирует комплекс 
оживления - агукает или машет 
ручками. 

Шестимесячный ребенок уве-
ренно переворачивается со спи-
ны на живот и обратно, припод-
нимает верхнюю половину туло-
вища на вытянутых руках, когда 
лежит на животе. Умеет снимать 
еду губами с ложки, может сам 
удержать бутылочку. 

Важный момент речевого раз-
вития - в шесть месяцев появ-
ляется лепет. Это уже не «агу», а 
слоги - «та-та-та», «ня-ня-ня» и 
так далее. 

В девять месяцев малыш берет 
игрушки обеими руками. Подно-
сит к себе. Мягкие предметы мо-
жет захватить не пальчиком, а ру-
кой. Ребенок хлопает в ладоши, 
ползает, стоит, держась за опору. 
Знает свое имя и хорошо на него 
откликается, кивает головой при 
положительном ответе, показы-

вает пальчиком на предметы, вы-
полняет простые просьбы: «Дай 
зайку», «Найди мишку». 

Годовалый ребенок ходит са-
мостоятельно чередующимися, 
а не приставными шагами. На-
ходит по просьбе спрятанную 
игрушку, умеет пить из чашки и 
произносить шесть-десять слов. 
Сюда относятся и облегченные 
конструкции: «ням-ням», «би-
би», «ку-ку».  

О важности фраз
В год и три месяца малыш не 

только знает и по просьбе взрос-
лых произносит лепетные слова, 
но и пользуется ими в естествен-
ных жизненных ситуациях. На-
пример, может показать на ма-
шинку и сказать «би-би», таким 
образом попросив, чтобы ему да-
ли именно эту игрушку. Ребенок 
ориентируется в двух величинах: 
большой - маленький. Может 
по просьбе произвести простые 
игровые действия: покорми ку-
клу, кати мяч, собери пирамидку 
- пока без учета размера. 

Полуторагодовалый ребе-
нок знает обобщающие понятия: 
игрушки, посуда. Его словарный 
запас составляет 300-350 слов, 
включая облегченные. Наступает 
этап формирования фраз: «мама, 
би-би», «папа, топ-топ». Это пока 
не предложения, глаголы ребе-
нок практически не употребляет. 

О правильности произношения 
речи тоже не идет, важно, что ре-
бенок учится соединять два-три 
слова в смысловую фразу. 

- Очень важно, чтобы от года 
до полутора была динамика, - по-
ясняет учитель-логопед. - Сло-
варный запас должен увеличи-
ваться. Но если в нем только при-
бавляются существительные, а 
слова не складываются в фразы, 
это серьезный повод забеспоко-
иться. Иногда достаточно пра-
вильно выстроить взаимодей-
ствие с ребенком, чтобы испра-
вить ситуацию. Наша задача - на-
учить этому родителей. Они при-
сутствуют на занятиях, получают 
навыки правильного общения с 
детьми. В описанном случае, на-
пример, мы можем посоветовать 
вводить в речь глаголы. Прогова-
ривать фразы «мы идем», «я не-
су», «ты берешь». Сначала у ре-
бенка закрепится понимание 
этих глаголов, потом он начнет 
их применять. 

По словам Соломахи, не все ма-
мы и папы, к сожалению, знают, 
что с ребенком нужно играть. Не-
которые считают, что достаточно 
дать ему кубики и машинки, уча-
стие взрослых не обязательно. Но 
социально-коммуникативные на-
выки сами по себе ниоткуда не 
возьмутся, они усваиваются че-
рез игру. Если этого не произой-
дет, у ребенка будут проблемы и в 
детском саду, и в школе. 

До возраста почемучек
В год и девять месяцев ребенок 

понимает несложный рассказ по 
сюжетной картинке и может от-
ветить на простой вопрос. На-
пример, девочка кормит кошку. 
Кто кормит кошку? Малышу тя-
жело сказать «девочка», поэтому 
пусть будет «ляля». Кого кормит 
ляля? - «Кису». О звуконаполне-
нии и чистоте звукопроизноше-
ния речи не идет, ребенку должен 
быть понятен смысл вопроса. 

Во время игры в этом возрас-
те ребенок обозначает свои дей-
ствия словами. «Везу», «еду». По-
прежнему допустимы облегчен-
ные конструкции «би-би», «ням-
ням». Главное, чтобы малыш ими 
пользовался. Он уже ориентиру-
ется в трех величинах. Если ему 
предлагают трехсоставную ма-
трешку, он, пусть не сразу и с 
ошибками, должен выстроить 
кукол по росту. Из конструкто-
ра ребенок может воспроизвести 
простую постройку. Например, 
дом: большой прямоугольный 
кубик и сверху треугольный. 

В два года ребенок восприни-
мает короткий рассказ о событи-
ях. Например, когда ему говорят, 
что к нам приедет бабушка, что 
мы пойдем в парк, он понимает, 
о чем идет речь. В этом возрас-
те малыш начинает употреблять 
прилагательные и местоимения. 
Как правило, сначала это боль-
шой - маленький, далее, исхо-
дя из опыта, - теплый, холодный, 
пушистый и так далее. Различа-
ет понятия один и много, а также 
три контрастных цвета. Сначала 
это желтый и красный, потом до-
бавляются синий или зеленый. 

В это же время закрепляется 
понятие такой же, что очень важ-
но. На нем в дальнейшем строит-
ся все обучение. Для этого приду-
мано много игр. Например, мож-
но дать ребенку гору носочков и 
предложить разложить по парам 
одинаковые. Или собрать две ко-
робки повторяющихся предме-
тов. Взрослый достает из своей, 
скажем, кубик и просит малыша 
найти у себя такой же.

В два с половиной года ребе-
нок говорит короткими предло-
жениями, игровая деятельность 
носит сюжетный характер: стро-
им гараж для машины, накрыва-
ем стол для куклы. 

Трехлетний малыш употре-
бляет в речи сложные предложе-
ния. Начинается возраст почему-
чек. Ребенок задает вопросы: по-
чему? куда? зачем? Появляются 
элементы ролевой игры. 

Советы онлайн
- Если родители видят, что на 

каком-то этапе у ребенка не все 
благополучно, можно обратиться 
к нам за консультацией. Для этого 
не нужно никаких направлений, 
только позвонить и записаться. И 
не стоит бояться, что мы поставим 
ребенку диагноз, что он попадет в 
карточку и это будет «клеймо на 
всю жизнь». Мы не медицинская 
организация, о результатах обсле-
дования никуда не сообщаем. Все 
рекомендации - исключительно 
для самих родителей. Иногда им 
нужно лишь подсказать, как поза-
ниматься с ребенком, в какие игры 
поиграть, и этого оказывается до-
статочно, дальше они справятся 
сами. Также хочу заострить вни-
мание, что на нашем сайте и в соц-
сетях есть много полезной инфор-
мации о том, как взаимодейство-
вать с детьми, развивать мелкую 
моторику, формировать социаль-
но-бытовые навыки и так далее. 
Смотрите, пользуйтесь, - советует 
учитель-логопед. 

ПРАВИЛЬНО ОБЩАЕМСЯ, 
ИГРАЕМ, РАЗВИВАЕМСЯ
В Центре специального образования  
молодых родителей учат взаимодействовать с детьми



8 • Самарская газета№154 (7465) • четверг 20 июля 2023

Летом на трех спусках набережной работают во-
лейбольные площадки. Можно принести с собой 
мяч и поиграть своей компанией или найти но-
вую, пообщавшись с любителями в социальной 
сети. В Самаре существует группа поклонников 
пляжного волейбола vk.com/club87179421. Спор-
тсмены договариваются между собой о встречах 
и даже устраивают мини-турниры.

Где: Красноармейский, Полевой и Некрасовский 
спуски.

Сколько стоит: любительские игры - бесплатно, 
участие в турнирах предусматривает взносы с ко-
манд.

На набережной расположены уличные тренаже-
ры, футбольное поле с резиновым покрытием, 
столы для настольного тенниса. Если позанимать-
ся на уличных тренажерах можно без дополни-
тельной атрибутики, то для настольного тенниса 
и футбола потребуется собственный инвентарь. В 
аренду его не выдают.

Где: футбольное поле - Первомайский спуск, 
уличные тренажеры - Красноармейский спуск, 
столы для настольного тенниса - Ленинградский 
спуск.

Сколько стоит: бесплатно.

На сочной траве проводятся сеансы йоги с видом 
на Волгу. Занятия ведут сертифицированные ин-
структоры. Можно выбрать направление по ду-
ше: йоготерапия, здоровая спина, хатха-йога, ци-
гун, кундалини-йога. Для женщин с детьми тоже 
есть отдельная программа с совместными заня-
тиями.

Где: у монумента «Ладья», Полевой, Красноар-
мейский и Первомайский спуски.

Сколько стоит: бесплатно (приветствуются до-
бровольные пожертвования мастерам).

ПоиГрать в волейбол ЗанятьСя воркаутом, 
ПоиГрать в футбол и 
наСтольный тенниС

ЗанятьСя йоГой

Разворот темы Набережная - любимое место отдыха самарцев, 
особенно в сезон жары и отпусков.  
Местные жители и гости города сходятся во мнении: 
эта локация - одна из главных достопримечательностей 
областной столицы. Здесь можно неспешно пройтись, 
любуясь видом Волги, или спуститься на пляж  
за красивым загаром. Но не стоит ограничиваться 
только этим. Самая длинная набережная России  
таит в себе много возможностей  
для активного отдыха. Рассказываем о них.

Развлечения

Не только прогулки
Где на набережной взять в аренду велосипед, поплавать на сапе и заняться йогой
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Модное и красивое 
увлечение теперь до-
ступно и на набереж-
ной. Серфить на доске 
можно с практически 
нулевым уровнем под-
готовки. И все-таки для 
первого раза советуем 
взять инструктора.

Где: в районе Маяков-
ского спуска, возле 
парковки.

Сколько стоит: арен-
да доски - 400 рублей/
час.

ПоПлавать на СаП-доСках

В центре проката и ремонта инвентаря для активного отдыха можно взять в 
аренду велосипеды, ролики, самокаты и скейтборды. Напоминаем, что на на-
бережной обустроена велосипедная дорожка, по которой и стоит двигаться, 
чтобы не возникало травмоопасных ситуаций.

Где: Волжский проспект 34А/1 (Маяковский спуск), Красноармейский спуск, 
Первомайский спуск.

время работы: с 10:00 до 
22:00, в выходные - до по-
следнего клиента.

Сколько стоит: велоси-
пед - 250 рублей/час (весь 
день - 600 рублей), ролики -  
200 рублей/час (весь день - 
500 рублей), электросамо-
кат - 300 рублей/час, лонг-
борды - 200 рублей/час 
(весь день - 500 рублей).

ПокататьСя на велоСиПедах, роликах  
и электроСамокатах

Подготовили Артем Мицура и Мария Ситрова

На протяжении всей набереж-
ной установлены скульптуры, 
которые придадут вашей про-
гулке культурное наполнение.
Возле большого фонтана «Па-
рус» (Ленинградский спуск) сто-
ят «Бурлаки на Волге». Скульпту-
ра была открыта в честь 170-ле-
тия со дня рождения выдающе-
гося российского живописца 
Ильи Репина.
Пройдя чуть дальше в сторону улицы Некрасовской, можно увидеть товари-
ща Сухова из известного советского фильма «Белое солнце пустыни».
На Полевом спуске стоит величественный памятник основателю Самары 
князю Засекину. Он изображен на коне, в руках держит хоругвь. Высота всей 
скульптуры около восьми метров.
Центральной достопримечательностью, которая уже давно украшает набе-
режную, считается «Ладья». Ее часто изображают на туристических буклетах. 
К чемпионату мира по футболу-2018 монументальную композицию обновили.

ПознакомитьСя С Памятниками

Любимые фильмы под открытым небом - это так 
романтично и по-летнему. У самарцев есть воз-
можность посмотреть любимые фильмы в кино-
театре «Филин», расположившись на удобных ска-
мейках у Волги. Расписание сеансов доступно в 
группе vk.com/samnab.

Где: возле «Ладьи».

Сколько стоит: бесплатно.

раСПиСание СеанСов на ближайшие дни
20 июля

18:30-20:20 - «Шахматист», 2019 (6+)
20:30-22:30 - «Чемпион мира», 2021 (6+)

21 июля
17:00-19:00 - «Марли и я», 2008 (12+)
19:10-20:45 - «Самая обаятельная и привлекательная», 

1985 (16+)
20:55-23:00 - «Боги Египта», 2016 (16+)

22 июля
17:00-18:35 - «Иван Васильевич меняет профессию», 

1975 (6+)
18:45-21:10 - «Изгой», 2000 (12+)
21:20-22:55 - «Отпетые мошенницы», 2019 (16+)

23 июля
16:30-17:10 - «Марина - аистиная мама», 2021 (6+)
17:20-18:50 - «Огонь, вода и... медные трубы», 1967 (6+)
19:00-20:50 - «Он - дракон», 2015 (6+)
21:00-22:45 - «Малыш», 2000 (12+)

ПоСмотреть фильм
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БИОГРАФИЯ

История
103 года назад в Самарской губернии случились события, о которых до сих пор мало кто знает: целая дивизия 
Красной Армии восстала против проводимой в стране активистами РКП(б) политики продразверстки. 
Мятежники два месяца сопротивлялись войскам РККА под лозунгом «Советы без коммунистов!».  
Когда же восстание было разгромлено, его фактически стерли из истории, мельком упоминая в художественной 
и пропагандистской литературе как бело-кулацкий мятеж. 

Дмитрий Греков

Окончание. Начало  
в №142 от 6 июля, 

 №148 от 13 июля 2023 года.

«За Советы  
без коммунистов!»

Истерика у Сапожкова прошла 
быстро - уже 9 июля, на следую-
щий день после своей отставки, он 
собрал верных ему офицеров 9-й 
кавалерийской дивизии на сове-
щание, на котором выдвинул про-
грамму действий. Долой комисса-
ров и старых военспецов. Освобо-
дить из тюрем политзаключенных 
и других мелких преступников, за 
исключением контрреволюцио-
неров и совершивших преступле-
ния с корыстной целью. Реоргани-
зовать советы, в выборах которых 
имеют право участвовать только 
те, кто к 1914 году имел капитал не 
более 10 тысяч рублей (интересная 
иллюстрация на тему, вся ли бур-
жуазия плохо воспринимала поли-
тику большевиков). 

13 июля были арестованы те ко-
мандиры, в верности которых лич-
но Сапожкову имелись сомнения. 
14 июля дивизия была собрана на 
митинг в селе Погромное, где было 
принято решение переименовать ее 
в Первую Красную Армию Правды. 
Целью восстания провозглашалось 
«объединить все беднейшее рабо-
че-крестьянское население в одной 
идее, сломив слишком обуржуазив-
шихся некоторых ответственных 
членов коммунистической партии 
под лозунгом: «Вся власть Советов 
действительна по программе пар-
тии большевиков на основе Консти-
туции!». Однако в более кратком ва-
рианте лозунг принял такой вид: «За 
Советы без коммунистов!». 

Армия Правды была разделена 
на 1-ю кавалерийскую и 1-ю стрел-
ковую дивизии (каждая из двух пол-
ков), а также конную батарею - все-
го 500 кавалеристов, 500 пехотин-
цев, три пулемета и два орудия.

В тот же день Сапожков подошел 
к Бузулуку и потребовал сдать его, а 
когда советские чиновники отказа-
лись, начался штурм. Город защи-
щали примерно 700-800 бойцов и 
вооруженных коммунистов с ком-
сомольцами, но продержались они 
всего час - видимо, потому, что мно-
гие солдаты перешли на сторону по-
встанцев. Партийные и советские 
работники, не примкнувшие к Са-
пожкову, были арестованы - впро-
чем, никого из них не расстреляли.

Армия Правды объявила моби-
лизацию крестьян окрестных сел, 
которые охотно стекались под зна-
мена борьбы с ненавистной прод- 
разверсткой. 

По показаниям пленных ком-
мунистов, с которыми комдив бе-
седовал лично, он был недоволен 

«засильем военспецов» («остает-
ся только великого князя Нико-
лая Николаевича позвать в Крас-
ную Армию!») и комиссаров, раз-
ложившихся совработников (и их 
жен «в бриллиантах»). Считал, что 
с Польшей нужно заключить мир, 
продразверстку отменить. Спра-
шивал, отчего так много евреев в 
тылу на руководящих должностях 
и так мало на фронте.

«Мятеж ликвидировать 
как можно скорее»

В тот же день, 14 июля 1920 года, 
«бывший комбриг 25-й стрелковой 
дивизии (Чапаевской) Иван Пля-
сунков, с 32 человеками комсоста-
ва следовавший в Туркестан, пред-
ложил Сапожкову сформировать 
стрелковую дивизию в Пугачевском 
уезде и поднять восстание. Ему был 
отпущен аванс три миллиона ру-
блей, грузовой автомобиль, два пу-
лемета и около 150 винтовок с па-
тронами, также дано еще человек 
25-30 из служивших в 25-й дивизии 
с Плясунковым, после чего Плясун-
ков со своей компанией уехал». 

Правда, ничего у комбрига не 
вышло: уже 18 июля он был аре-
стован, хотя потом и признан не-
виновным. Видимо, с его же слов 
и принимая во внимание про-
шлые заслуги, Плясункова сочли 
«заложником», который пытался 
вырваться из «лап восставших». 
Впрочем, через год, 2 апреля 1921-
го, разбитый и окруженный уже 
«антоновцами», он застрелится…

Объясняя причины восстания, 
один из ответственных партработ-
ников писал в Москву: «Сапожков 
поднял бунт после отстранения 
его от командования за пьянство. 
Он был прав, возмущаясь этим по-
ступком руководства Заволжско-
го округа, ибо таковое во главе с 

Авксентьевским, Андерсом и дру-
гими само часто является даже на 
службу в штаб в невменяемом со-
стоянии от опьянения… По неко-
торым версиям, я слышал, если по-
слать категорический приказ о сда-
че Сапожкова за подписью товари-
щей Ленина и Троцкого и в этом же 
приказе отозвать Авксентьевско-
го и человек пять генштабистов из 
штаба округа: Андерса, Балтийско-
го, Токаревского, Кирпичникова и 
Волкова, то Сапожков сдастся».

Однако советское правительство 
выбрало силовой вариант решения 
проблемы: из Самары и Оренбур-
га были направлены войска общей 
численностью 12 362 штыка, 1659 
сабель, 89 пулеметов и 46 орудий, 
которые уже 16 июля выбили Са-
пожкова из Бузулука. Армия Прав-
ды ушла на юго-запад, в села Сара-
товской губернии. Преследования и 
вообще какой-то энергичной борь-
бы с нею после взятия Бузулука не 
было. Командующий Заволжским 
ВО Авксентьевский, назначенный 
руководить подавлением восста-
ния, оправдывался, что «сапожков-
цы» все конные, а против них одна 
пехота (учитывая, что среди вос-
ставших было два полка пехоты и 
много крестьян-добровольцев, едва 
ли эти доводы были обоснованны). 

28 июня Троцкий прислал те-
леграмму командованию ЗавВО: 
«Мятеж Сапожкова должен быть 
ликвидирован как можно скорее. 
Виновники сверху донизу должны 
быть беспощадно покараны… Ка-
ра должна быть распространена не 
только на командный состав, но и 
на солдат». 2 августа телеграфиро-
вал уже Ленин: «Пресекать в кор-
не всякое проявление сочувствия 
и тем более содействия местного 
населения Сапожкову, используя 
всю полноту революционной вла-

сти. В тех случаях, где содействие 
имело место, потребовать выдачу 
виновных главарей. От селений, 
лежащих на пути следования Са-
пожкова, брать заложников, дабы 
предупредить возможность содей-
ствия». 

К расстрелу была приговорена 
захваченная в плен 18-летняя жена 
комдива Дарья Сапожкова, кото-
рую просил пощадить командую-
щий Оренбургским укрепрайоном: 
она-де была простой машинисткой 
в штабе, а потом стала «игрушкой 
в руках Сапожкова». Привели ли 
приговор в исполнение и если нет, 
какой была дальнейшая судьба де-
вушки, неизвестно.

«Живым взять не удастся»
7 августа Сапожков попытал-

ся взять Новоузенск, который хо-
тел сделать столицей своего вос-
стания, но был отбит. На него на-
седали «верные непоколебимые» 
части РККА, которые нельзя бы-
ло распропагандировать, такие как  
68-я татарская бригада и Немец-
кий кавполк (из немцев-колони-
стов, большая часть которых про-
сто не понимали по-русски). По-
сланные на Уральск бывшие каза-
ки, составлявшие отдельный полк 
1-й кавдивизии Армии Правды, 
были отбиты как раз немцами. 

Весь август продолжались бои 
«сапожковцев» с преследовавши-
ми их частями Красной Армии. 
Силы повстанцев стремительно 
таяли, и Сапожков вынужден был 
отступить в заволжские степи, в 
район озера Бак-Баул. Решающий 
бой состоялся 6 сентября, когда от-
ряду красноармейцев в составе 70 
кавалеристов с двумя пулеметами 
удалось настигнуть мятежников 
возле аула Койм. 

«Во время последней атаки Са-

пожков руководил ею, находясь 
впереди своего отряда. В тот мо-
мент, когда противник поколебал-
ся и стал отступать, курсант бо-
рисоглебских кавкурсов Шевцов с 
тремя товарищами отряда Шпиль-
мана бросились наперерез Сапож-
кову, который, заметив этот ма-
невр, сам бросился вперед на пре-
следующих. Когда Сапожков был 
окружен, Шевцов спешился и, под-
бежав к нему, выстрелил. Пуля по-
пала в лошадь, которая, падая, при-
давила Сапожкова. Сапожков стал 
звать на помощь командира бата-
реи Землянского и его помощни-
ка Будыкина, уже спешивших к не-
му. Подскакав, они старались вы-
тянуть его из-под лошади. Шевцов, 
видя, что Сапожкова живым взять 
не удастся, выстрелил в него в упор 
и убил наповал».

Впрочем, это официальная вер-
сия гибели мятежного комдива. 
Есть еще как минимум две. По од-
ной из них, Сапожкова 4 сентября 
по заданию ЧК убил один из его 
ближайших соратников. По дру-
гой, его захватили в плен, тайно су-
дили в Самаре и затем расстреля-
ли. Подлинные обстоятельства ги-
бели историкам до сего дня точно 
не известны. 

С 7 по 14 августа 1920 года в Са-
маре проходили открытые судеб-
ные заседания ревтрибунала За-
волжского военного округа. Из 150 
человек, представших перед судом, 
52 были приговорены к расстрелу. 
На местах работали выездные сес-
сии ревтрибунала, разобравшие 
более двух тысяч дел. К расстре-
лу приговорили еще как минимум 
117 человек.

Так закончилось восстание «иде-
алиста» Сапожкова против прод- 
разверстки, «оборотней без погон» 
и за «Советы без коммунистов».

Александр Сапожков: герой 
РККА против коммунистов
Кто и за что сражался в рядах Первой Красной Армии Правды

Бузулук в начале прошлого векаСапожков, 1920 год
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр Неустроев

Проректор по научно-исследо-
вательской работе Самарского го-
сударственного социально-педа-
гогического университета Сергей 
Буранок уже 16 лет преподает сту-
дентам историю Второй мировой 
войны. Об исследованиях самар-
ских ученых, открытиях и совре-
менных методах работы он рас-
сказал «СГ». 

Из династии педагогов 
- Мои родители преподавали 

в педагогическом университете 
филологию, а я выбрал историю. 
В доме, где я вырос, было очень 
много исторических книг. Знако-
миться с ними я начал с ранних 
лет. А в седьмом классе мне пода-
рили роман Алексея Новикова-
Прибоя «Цусима». После его про-
чтения зародился интерес к воен-
ной истории, который и опреде-
лил выбор факультета. 

Когда я был уже студентом, ме-
ня заинтересовал взгляд на Вто-
рую мировую войну современ-
ников, их оценка происходящего. 
Ведь каждое явление совершенно 
уникально воспринималось раз-
ными социальными, политиче-
скими и общественными группа-
ми. Поэтому уже на первом курсе 
истфака я выбрал для себя еще бо-
лее узкую специализацию - взгляд 
США на эти события. 

Еще в школьные годы я очень 
любил рассматривать американ-
ские газеты военного времени. 
Мне было интересно, как в них 
преподносится информация и 
как совмещаются сухие отчеты о 
кровавых сражениях с рекламой 
первой бытовой техники и одеж-
ды. Даже школьнику было ясно, 
что на страницах изданий суще-
ствовала «воображаемая война», 
составленная журналистами из 
слухов, домыслов, стереотипов, 
мифов и очень малого количества 
фактов. 

Быстро обнаружилось, что 
многие мифы, характерные для пе-
риода «холодной войны», возник-
ли еще в 1941-1945 годах. Мне уда-
лось проследить зарождение этих 
представлений: кем они создава-
лись, как внедрялись в информа-
ционное пространство и чьим це-
лям служили. Все это очень близ-
ко к теме пропаганды. Нужно по-
нимать, как работает данный ме-
ханизм, какие его элементы со-
храняют свое значение до сих пор. 
Любой из образов «воображаемой 
войны» может привести к изме-
нениям в реальной общественно-
политической жизни. 

Работу в этой сфере я продол-
жаю до сих пор. Сейчас завер-
шаю проект Российского науч-
ного фонда о том, как американ-
ский кинематограф периода 1941-
1945 годов мифологизировал бое-
вые действия. Планирую в скором 
времени издать книгу об этом. 

Новые возможности 
В последнее время появилось 

много разных технологий, кото-
рые помогают нам готовить гра-
мотных специалистов и решать 
научные задачи. Например, с раз-
витием средств анализа и обоб-
щения больших массивов дан-
ных были разработаны различ-
ные программы и сервисы. Бла-
годаря им исследователям удает-
ся в сравнительно короткие сроки 
анализировать огромные объемы 
текстов, включающие в себя тыся-
чи документов. 

Когда я писал диссертацию, 
мне нужно было проанализиро-
вать сотни тысяч газетных ста-
тей, которые издавались в США 
за все годы Второй мировой во-
йны. Если бы я разбирал их вруч-
ную, как это делали историки в 
XIX веке, мне бы не хватило жиз-
ни. А используя цифровые тех-

нологии, я смог это сделать все-
го за несколько лет. Я уже не го-
ворю про масштабные базы дан-
ных, которые значительно упро-
щают научную деятельность 
за счет своей доступности. Мы 
учим студентов правильно орга-
низовывать такую «машинную» 
работу.

Сегодня широко используют-
ся 3D-технологии. С их помощью 
мы можем, во-первых, устраи-
вать виртуальные прогулки по 
историческим музеям. Это помо-
гает подготовить специалистов 
на уровне восприятия артефак-
тов и вещественных источников. 
Во-вторых, научные работники 
имеют возможность создавать 
3D-модели найденных объек-
тов и даже целых поселений, что-
бы представить, как они выгляде-
ли. У этого направления большие 
перспективы, а главное - доступ-
ность и интерес студентов. 

В нашем социально-педагоги-
ческом университете магистров 
и аспирантов исторической ан-
тропологии как раз обучают тако-
му моделированию. Буквально из 
крупиц можно создать полноцен-
ную 3D-модель. В начале сентя-
бря на форуме «Вектор самарской 

науки» мы представим видео- 
ролик о том, как наши специали-
сты из осколков человеческого че-
репа сделали его реконструкцию, 
на основе которой при помощи 
3D-технологий и традиционных 
методов восстановили облик че-
ловека.  

Ценность находок 
В СГСПУ после первого курса 

студенты проходят летнюю ар-
хеологическую практику. Мно-
гие за время каникул успева-
ют побывать в двух-трех экс-
педициях. Большинство раско-
пок проходит в области, но и за 
ее пределы мы тоже выезжаем. К 
примеру, профессор Александр 
Алексеевич Выборнов уже мно-
го лет подряд ведет археологиче-
ские исследования в Саратове и 
Астрахани. Поиск исторических 
объектов «не у себя дома» позво-
ляет провести сравнение мате-
риалов из разных мест, на основе 
которого можно сделать опреде-
ленные выводы. 

Наши археологи нашли в По-
волжье частицы очень древних 
колесниц и погребения их воз-
ничих. Это позволило задать ин-
тересный вопрос: где же возник-
ли первые в истории человече-
ства двухколесные повозки? Есть 
высокая вероятность, что возраст 
этих находок более четырех ты-
сяч лет. Что это значит для науки? 
Может оказаться, что привычные 
нам колесницы попали в Египет и 
Ближний Восток из волжских сте-
пей. Если это действительно так, 
выяснится, что у нас впервые бы-
ли апробированы новые техноло-
гии изготовления колес без спиц и 
упряжки. 

После этого открытия перед 
учеными встал другой вопрос: 
когда и где появилась первая до-
машняя лошадь? Обнаруженные 
колесницы стали дополнитель-
ным доказательством недавнего 
исследования, в котором благо-
даря генетическому анализу уда-
лось установить, что, скорее все-
го, впервые человек приручил это 
животное тоже в Волго-Ураль-
ском регионе. Это настоящая на-
учная сенсация. 

Нужно помнить, что любая ар-
хеологическая находка неверо-
ятно ценна. Например, на оскол-
ках найденных горшков каменно-
го и бронзового веков наши архе-
ологи обнаружили нагар. С помо-
щью радиоуглеродного и химиче-
ского анализа выяснили, какую 
именно пищу когда-то готовили 
в этой посуде. Такое исследование 
позволяет определить, чем пита-
лись люди в древности, а значит, 

сделать шаг к полному выстраи-
ванию картины их быта. 

В поисках истины 
Историки пытаются понять, 

как жили наши предки, по тем 
следам, которые они оставили. 
Наш объект исследования выра-
жен в источниках, которые бы-
вают либо вещественными, ли-
бо письменными. Если первый 
тип достоверен по своему содер-
жанию, то документы могут быть 
ложными. Люди, составляющие 
тексты, могли не только ошибить-
ся, но и намеренно вставить вы-
годную и искаженную информа-
цию или, наоборот, умолчать о 
каких-то фактах. Задача истори-
ка - через наследие давно умерше-
го человека попытаться дойти до 
истины. К сожалению, часто это 
невозможно. В связи с этим неко-
торые специалисты даже утверж-
дают, что история изучает не объ-
ективную реальность, а лишь об-
разы прошлого, оставшиеся в ис-
точниках. 

Однако ученые разработали 
методы исторического и источ-
никоведческого анализа, кото-
рые позволяют установить истин-
ность документа. Это большой 
индивидуальный труд. Снача-
ла нужно понять, как анализиро-
вать текст, с чем и по каким кри-
териям сравнивать его, какие эта-
пы искажения прошел источник. 
В этом плане деятельность исто-
рика чем-то напоминает работу 
следователя. 

В поиске истины полезно об-
ращаться к хозяйственной доку-
ментации. Летописи и хроники 
ненадежны, ведь они, как прави-
ло, пишутся на заказ. Говоря об 
этих текстах, мы имеем дело с ин-
тересами какого-либо политиче-
ского слоя: королевская власть, 
феодалы или церковь - все они 
хотели писать свою собственную 
историю, восхваляющую их под-
виги и деяния. Особенно если 
речь шла о войне. А вот в описях, 
ведомостях и договорах скру-
пулезно перечислены реальные 
экономические возможности, а 
значит, и доверие к таким источ-
никам многократно возрастает, 
хотя, конечно, и не до абсолют-
ной степени. 

Задача историка - заставить до-
кумент «говорить», раскрыть пе-
ред ученым свои тайны. И это са-
мое первое, чему я пытаюсь нау-
чить своих студентов. А второе - 
пробудить в них исследователь-
ский интерес, чтобы совместно 
ставить новые задачи, реализо-
вывать научные проекты и вос-
станавливать наше прошлое. 

Профессия

Сергей Буранок: «Задача историка -  
заставить документ «заговорить» 
Преподаватель СГСПУ о своей работе, интересных открытиях и новых научных методах
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Информация
Торговля

Узнать,  
где выгоднее

Анна Щербакова

Сколько стоят продукты в раз-
ных торговых точках - об этом 
можно узнать, посмотрев резуль-
таты мониторинга цен. Каждый 
день выходит новый отчет. Мони-
торинг охватывает сетевые супер-

маркеты, небольшие магазины, а 
также ярмарки. Специалисты от-
слеживают стоимость продоволь-
ственных товаров первой необхо-
димости. В этот список входят в 
том числе хлебобулочные изделия, 
овощи и фрукты, мясо и рыба. 

Мониторинг помогает выпол-
нять важные задачи: на его осно-

ве можно проанализировать си-
туацию по запасам продоволь-
ствия, отследить, как меняет-
ся стоимость товаров, получить 
представление о составе потре-
бительской корзины горожан. 
Все это позволит разработать ме-
ры, призванные сдержать рост 
цен на продукты. 

Мониторинг цен  
на продукты ведется ежедневно

Минимальные цены на продовольственные товары первой необходимости в сетевых и несетевых объектах торговли, на ярмарках Самары на 19 июля

Оперативную 

информацию  

о ценах  

на продукты 

питания  

можно  

получить 

на сайте 

администрации 

Самары

Наименование продуктов/магазин-район

«Лента»,  
Железнодо-
рожный р-н, 
ТЦ «Гудок», 

Красноармей-
ская, 131

«Перекресток», 
Красноглин-

ский р-н,  
Сергея Лазо, 62

«Безымян-
ский»,  

Промышлен-
ный р-н,  

Калинина, 23

«Магнит»,  
Куйбышевский 

р-н,  
Молодежный 
переулок, 20

«Ашан»,  
Советский р-н, 

Дыбенко, 30 

«Пятерочка», 
Кировский р-н, 

Ташкентский 
переулок, 49А

«Поток»,  
Октябрьский 

р-н,  
Ново-Садовая, 

181Р 

Троицкий 
комплекс, 

Самарский р-н, 
Галактионов-

ская, 29

Губернский 
рынок,  

Ленинский р-н, 
Агибалова, 19

Ярмарка  
на углу  

Киевской  
и Тухачевского

Баранина (кроме бескостного мяса), кг - - 450 - 772,48 - 650 750 - 320

Вермишель, кг 47,5 49,97 50 49,75 47,42 49,97 70 60 - -

Говядина (кроме бескостного мяса), кг 539 - 430 - 589,99 - 450 500 - 200

Капуста белокочанная свежая, кг 41,89 69,99 50 55,9 59,97 77,19 60 80 53 45

Картофель, кг 45,19 29,99 45 36,9 39,49 33,99 100 50 54 50

Крупа гречневая-ядрица, кг 52,00 44,43 100 48,63 52,46 56,98 52,8 120 127,5 125

Куры охлажденные и мороженые, кг 175 - 267 173 169,97 138,99 235 265 225 250

Лук репчатый, кг 54,8 66,99 50 48,9 52,97 72,49 100 65 47 53

Масло подсолнечное, кг 99 77,76 105 77,77 82,97 86,65 82,3 155 116 120

Масло сливочное, кг 775 499,94 480 454,05 555,27 857,1 490 728 611 440

Молоко питьевое цельное пастеризованное 2,5-3,2% жирности, л 52 37,76 67,9 51,13 59,82 73,32 78 70 75 100

Морковь, кг 77 75,99 45 74,9 59,97 51,99 60 75 57 40

Мука пшеничная, кг 32 19,99 30 22 25,98 24,09 97,5 50 55 65

Пшено, кг 34 33,32 32,8 36,61 39,96 39,1 75 50 86 65

Рис шлифованный, кг 67 79,98 90 87,38 68,72 87,21 77,3 110 100 90

Рыба мороженая неразделанная, кг 126 - 127 109,99 103,71 154,99 240 310 150 -

Сахар-песок, кг 57 72,99 75 71,89 67,90 60,99 59 90 80 -

Свинина (кроме бескостного мяса), кг 230 - 290 - 259,00 362,48 380 450 - 170

Соль поваренная пищевая, кг 9 8,99 15 8,99 11,49 15,49 35 25 20 20

Хлеб и булочные изделия из пшеничной муки 1 и 2 сортов, кг 78 61,63 69,7 85,98 38,28 76,65 74 69,2 89 -

Хлеб из ржаной муки и из смеси муки ржаной и пшеничной, кг 62 41,65 58 162,44 38,28 96,17 56,92 74 69,7 -

Чай черный байховый, кг 265 230,9 800 240,99 200,10 250,99 269 900 - -

Яблоки, кг 99 129,99 80 89,49 73,97 93,99 100 130 150 100

Яйца куриные, 10 шт. 62 53,99 65 64,99 69,90 54,99 65 65 68 85
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ТЕАТР

Культура

Актер рассказал о пути в профессию и особенностях творческой работы 

Денис Власенко: «НЕ СЧИТАЮ, 
ЧТО ИНДУСТРИЯ СЕРИАЛОВ 
ОБКРАДЫВАЕТ КИНО»

Любить свое дело
- В актерских вузах есть такая 

тенденция - сломать человека и 
слепить заново. Сергей Алексан-
дрович Соловьев, напротив, ста-
рался сохранить, приумножить, 
огранить личность, которую 
брал к себе. Мне кажется, в этом 
заключалась его основная рабо-
та со студентами.

В профессии артиста есть зна-
чительная доля ремесла. Некото-
рые навыки ты приобретаешь с 
опытом, другие - учась в инсти-
туте. Не знаю, верю ли я в пред-
назначение. Но точно верю в то, 
что нужно вкладывать все свои 
силы в дело, которое тебе нра-
вится, приносит удовольствие и 
деньги. Это круто.

Раньше я был страшный сноб 
- молодой зануда - и считал, что 
это недопустимо: был футболи-
стом, а через год уже артист. Сто-
ял за чистоту профессии. С воз-
растом начал проще к этому от-
носиться. Познакомился с боль-
шим количеством людей, кото-
рые не получали образования и 
состоялись в кино.

Я бы советовал молодым лю-
дям, выбравшим актерскую про-
фессию, все-таки поступить в 
институт, поскольку это воз-
можность познакомиться с со-
бой и понять, на что ты спосо-
бен. А кроме того, раскачива-
ешь свою чувствительность. Это 
важно для нашей работы.

Про театр
Сейчас я не работаю в репер-

туарном театре, но занят в спек-

такле «Это все она» режиссера 
Данилы Чащина агентства «Арт-
Партнер». Мы с Викторией Тол-
стогановой играем мать и сына, 
которые переживают трудный 
период в своей жизни. Отлич-
ный спектакль, премьера была 
полтора месяца назад.

О сериалах
Популярность сериалов мож-

но объяснить в первую очередь 
зрительским запросом. Аудито-
рия избалована потрясающи-
ми западными проектами, и как 
минимум нужно стараться со-
ответствовать их уровню в про-
изводстве. Не считаю, что инду-
стрия сериалов обкрадывает ки-
но. Сегодня продюсеры заинте-
ресованы в полнометражных ху-
дожественных фильмах.

Роли на преодоление
Мне больше нравятся роли 

на преодоление. Так сложнее, но 
интереснее работать. Очень хо-
телось бы сняться в настоящем 
хорроре («И снова здравствуй-
те!» хоть и черная, но все-таки 
комедия). Или в фантастиче-
ском фильме. Интересуют роли 
максимально далекие от тех об-
разов, что уже довелось сыграть: 
спортивная драма, историче-
ский проект, сказка.

Опыт коллег
Чаще всего за взрослыми кол-

легами на площадке очень инте-
ресно наблюдать. Например, за 
тем же Андреем Мерзликиным: 
как он коммуницирует с коман-

дой, как работает в кадре. Беско-
нечно интересная актриса Ольга 
Тумайкина. Но честно признать-
ся, наблюдаю за всеми - у каждого 
стараюсь по чуть-чуть учиться.

Из Курска - в Москву
Мама до поры до времени не 

принимала моего решения стать 
артистом всерьез, шутила, что 
переболею, и тихонько с папой 
обсуждала, как я стану хирур-
гом. В девятом классе поехал из 
Курска в Москву поступать в те-
атральный колледж Олега Та-
бакова. Повез меня папа. И как-
то он проникся атмосферой и 
наконец-то поверил в серьез-
ность моих намерений. Хотя ме-
ня и не приняли. Потом я долго 
готовился к поступлению в ин-
ститут и не представляю себе, 
чем мог бы заниматься помимо 
актерской профессии.

Оказаться во ВГИКе на курсе 
Сергея Соловьева было для ме-
ня настолько важной вершиной, 
что в какой-то момент перестал 
понимать, что дальше. Главная 
мечта в жизни сбылась. И я поте-
рялся. Даже жалел, что уехал из 
дома. Но затем появились дру-
зья, и Москва перестала казать-
ся недружелюбной.

Начало пути
Учась на первом курсе, я заре-

гистрировался на сайте для ак-
теров, ищущих работу. И на ка-
никулах меня вызвали на про-
бы для рекламы пены для бри-
тья. Роль я не получил, но через 
какое-то время мне позвонил ре-

жиссер Илья Аксенов, который 
должен был снимать этот ролик 
(его тоже вывели из проекта), 
и предложил участие в фильме 
«КВНщики» (18+).

Когда меня пригласили на 
пробы для фильма «Подбро-
сы», я очень разнервничался, по-
скольку знал Ивана Твердовско-
го, еще когда учился в 11-м клас-
се. Он входил в мой топ лучших 
русских режиссеров. Казалось 
невозможной сказкой, что я чи-
таю его фамилию в своем теле-
фоне. Команда, проводившая ка-
стинг, скрывала от меня до по-
ры до времени фамилии актеров, 
с которыми предстояло прохо-
дить пробы, чтобы я не разнерв-
ничался еще больше. Месяца три 
длился процесс. До последне-
го не знал, возьмут ли, и все это 
время почти не спал.

У фильма «Подбросы» сложи-
лась удачная фестивальная судь-
ба. Мы объехали пол-Европы. Я 
готовился, что меня вот-вот ра-
зорвут на куски с предложени-
ями работы. Но после съемок 
просто вернулся в институт и 
продолжил дальше учиться на 
пятерки.

Со стороны может показать-
ся, что все в моей судьбе сложи-
лось легко и просто: поступил 
в институт, почти сразу снял-
ся в фильме, потом началась ра-
бота в сериалах. Но дело в том, 
что к своей цели я шел с пяти лет. 
Преодолел достаточно длинный 
путь, старался не упустить ни 
одну возможность. Легко ли это? 
Не знаю.

«И снова здравствуйте!»
Необычная для русского зри-

теля комедия. Мне нравится этот 
проект за особый юмор. Он не 
заигрывает со зрителем, не за-
искивает перед ним. Кого-то мо-
жет даже отпугнуть излишней 
жестокостью, но при этом сери-
ал обаятельный.

Очень приятно работать с Ан-
дреем Мерзликиным. Артисты 
такого уровня имеют право чуть-
чуть капризничать на площадке: 
немного опаздывать, уходить по-
раньше и так далее. Андрей пред-
ставляет собой полную проти-
воположность. Общается со все-
ми цехами, рассказывает увле-
кательные истории о том, как он 
был на рыбалке или в бане, - за-
ставляет собеседников хохотать. 
А потом легко забегает в кадр и 
выполняет невероятно сложные 
задачи. Смотрю на него с восхи-
щением: «Вот вырасту и тоже бу-
ду так». Он очень обаятельный, с 
ним невероятно комфортно.

Такая приятная атмосфера 
сложилась во время съемок пер-
вого сезона, что мы мечтали о 
втором. А теперь нам предстоит 
и третий.

Новые съемки
Я так сильно «подрос», что 

играю молодого участково-
го. Мне кажется, в русском ки-
нопроизводстве это верный 
знак. Недавно снялся в комедии 
«Страсти по Матвею», которая 
выйдет в прокат осенью.

Маргарита Петрова

Денис Власенко - один из самых популярных молодых 
актеров, появившихся на отечественном кинонебосклоне 
в последние годы. Заочно был известен самарцам 
благодаря Егору Чичканову. Успешный режиссер 
неоднократно приезжал в свой родной город, чтобы 
презентовать первый, а затем и второй сезон сериала 
«И снова здравствуйте!» (16+). В нем Денис исполняет 
главную роль. 
Власенко также известен широкой публике  
по телевизионным сериалам «Закрыть гештальт» (18+), 
«Стрим» (16+), «Мне плевать, кто вы» (16+). 
В самарском ЦРК «Художественный» актер представил 
комедию «Юра дворник» (12+), где исполнил главную 
роль. Картина идет сейчас в кинотеатрах страны.  
Вот что рассказал Денис «СГ» и зрителям,  
собравшимся в зале.
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АНОНС

ОТ КЛАССИКИ ДО 
СОВРЕМЕННОСТИ
Стала известна  
программа фестиваля  
«Волга театральная»

С 24 сентября по 1 октября в Самаре пройдет VI межрегиональный фестиваль «Волга театральная». 
Кого увидим на форуме? Выступят муниципальные театры Приволжского федерального округа, 
прошедшие конкурсный отбор. Напомним: фестиваль был учрежден в 2013 году Ассоциацией 
городов Поволжья, Союзом театральных деятелей РФ и администрацией Самары. 

Маргарита Петрова

1 октября, воскресенье, 18:30, театр драмы
«Бесприданница» (12+)
Оренбургский театр драмы имени Горького

Харита Игнатьевна Огудалова делает все, чтобы выдать замуж свою дочь Ларису. Но кому 
она нужна, бесприданница? Жених нашелся - небогатый чиновник Карандышев. Однако Ла-
риса все еще вспоминает блеск глаз обаятельного барина Паратова. И тот явился к ней на-
кануне свадьбы. Герои выбирают свой путь сами, совершая роковые поступки. И все из-за 
любви.

24 сентября, воскресенье, 18:00, театр драмы
«Татищев. Сказание о звере Мамонте» (12+)
Тольяттинский драматический театр «Колесо»

Там, где жизнь встречается со смертью, Василию Татищеву предстоит вернуться к самому 
себе, вновь окунуться в политическое противостояние России и Западной Европы, в интриги 
при дворе императрицы Анны Иоанновны, в мистицизм и, конечно, в любовь.

25 сентября, понедельник, 18:00, «Камерная сцена»
«Эпилог» (16+)
Театр драмы «Камерная сцена»

Как это ни покажется неожиданным, спектакль «Камерной сцены» - о любви. Студент Рас-
кольников, совершивший преступление, ломавший голову над мрачными загадками бытия, 
вдруг обнаружит, что истина проста и светла, как «луч солнца, зеленая трава и поющая птич-
ка в кусте».

25 сентября, понедельник, 18:30, театр драмы
«Васса Железнова» (16+)
Рыбинский театр драмы

Действие этой трагедии происходит в доме купца Захара Железнова, который находится 
на смертном одре. В центре внимания его жена Васса. Все персонажи спектакля ждут кончи-
ны отца, желая получить наследство. Дом, который должен стать символом любви и благопо-
лучия, превращается в тюрьму, из которой хотят вырваться дети.

26 сентября, вторник, 18:00, «Самарская площадь»
«Шут Балакирев» (16+)
Театр «Самарская площадь»

Рядовой Преображенского полка Иван Балакирев спит на посту и грезит в мечтах, чтобы 
хоть издали увидеть государя императора. И совершенно случайно оказывается зачислен в 
шутовскую команду при царе Петре. Начинается головокружительная карьера Балакирева, 
возможная только в те времена.

26 сентября, вторник, 18:30, театр драмы
«Не был женат» (16+)
Государственный татарский драматический театр Республики Татарстан

Материалом для спектакля стала не только одноименная повесть Гаяза Исхаки, но и до-
кументальные истории, в основе которых лежат интервью с реальными людьми. Творческая 
команда, в том числе артисты театра, поднимают тему межнациональных браков, рассужда-
ют о рамках национального менталитета и религиозных установок. Как и классик, показыва-
ют разные взгляды на любовь и семью, интерпретируют их то с общечеловеческих позиций, 
то с позиций христианства и ислама.

27 сентября, среда, 18:00, ДК железнодорожников
«Здорово, родня!» (16+)
Самарский художественный театр

Зрителям представится возможность вместе с героями спектакля обрадоваться новым са-
пожкам, погрустить о потерянном микроскопе, а также увидеть сценическое воплощение 
других миниатюр Василия Шукшина, в которых жители советской глубинки сквозь смех и 
слезы поведают о самом близком и дорогом для каждого.

27 сентября, среда, 18:30, театр драмы
«Мертвые души» (12+)
Русский драматический театр Республики Чувашия

Режиссер создал спектакль в жанре фантасмагории, которая как зеркало или «волшебный 
фонарь» отражает всю суть происходящего, демонстрируя причудливые образы, тени и ви-
дения - то, во что так верил мистик Гоголь.

28 сентября, четверг, 18:00, ДК железнодорожников
«Вий» (12+)
Самарский молодежный драматический театр «Мастерская»

Классическое содержание одноименной повести Гоголя представлено в необычном музы-
кальном оформлении: фолк, духовно-церковные песнопения и рок. В центре сюжета преврат-
ности судьбы главного героя философа Хомы Брута, ставшего преградой для темных сил.

28 сентября, четверг, 18:30, театр драмы
«Свой путь» (16+)
Государственный академический русский драматический театр Республики Башкор-
тостан

Однажды Вера услышала незнакомую песню, и жизнь ее круто изменилась. Однажды Петр 
встретил Веру. В этом мире, меняющемся с головокружительной скоростью, две линии жиз-
ни вдруг причудливо переплелись. Но ритмы времени всегда находят свое отражение в му-
зыке. И потому она становится полноценным участником действия.

29 сентября, пятница, 18:00, «Самарская площадь»
«Так и будет» (12+)
Сызранский драматический театр имени Толстого

Пьеса Константина Симонова о последнем периоде Второй мировой войны, о несколь-
ких днях жизни военных и гражданских вне фронта. Знаменитого архитектора Воронцова из 
разбомбленной квартиры переселяют в другую, где прежде жила счастливая семья. Здесь 
все напоминает о ней: фотографии на стенах, кабинет, обставленный по вкусу владельцев, 
мебель середины 30-х. И вдруг бывший хозяин квартиры, герой войны полковник Савельев, 
возвращается. Он приехал всего на несколько дней.

29 сентября, пятница, 18:30, театр драмы
«Бабье лето» (16+)
Русский академический театр драмы имени Константинова Республики Марий Эл

Смешная и трогательная история трех женщин, живущих в Нью-Йорке. Дружеские отноше-
ния связывают их семьи на протяжении многих лет. Каждая встреча - это каскад уморитель-
ных ситуаций, в которых ярко проявляются характеры трех неординарных персонажей. Но 
однажды все меняется: дамы встречают обаятельного вдовца.

30 сентября, суббота, 18:00, театр «Грань»
«Три сестры» (18+)
Театр «Грань»

Одна из главных тем, по словам режиссера Дениса Бокурадзе, - это конфликт со временем. 
Мы наблюдем, как герои томятся в бесконечном ожидании чего-то лучшего, несбыточного, а 
меж тем сегодняшнее время (возможности) уходит, утекает сквозь пальцы. Сестры Прозоро-
вы живут словно начерно, не в полную силу.
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